

Annexe au rapport

Soutien au titre du Fonds de Coopération Transfrontalière

Projets d'envergure

I. Projet de « Campus européen de l'intervention sociale dans le Rhin Supérieur » (CELIS)

CELIS est un projet transfrontalier inscrit au Schéma alsacien de coopération transfrontalière dans la thématique « Le Rhin Supérieur, la vallée de la vie » et porté par l'école supérieure de Praxis sociale de Mulhouse. Il vise à créer un campus trinational du travail social, dans le même esprit que EUCOR, le campus européen des universités du Rhin Supérieur.

Le projet poursuit deux objectifs principaux :

1. Répondre aux problématiques transfrontalières rencontrées par les travailleurs sociaux dans le Rhin Supérieur du fait de la mobilité des populations,
2. Dans un marché du travail de plus en plus sous tension, rendre les formations en travail social plus attractives et ouvertes sur l'international afin de capter davantage d'étudiants.

Pour ce faire, des actions seront mises en place à destination :

- Des étudiants : accès aux enseignements des 6 écoles partenaires françaises, allemandes et suisses, reconnaissance des modules, reconnaissance et des diplômes du Rhin supérieur ?, développement de compétences transfrontalières et linguistiques.
- Des formateurs : programme de professeurs invités, intégration dans un réseau d'établissements partenaires.
- Des professionnels de terrain : projets de formation-intervention traitant de questions pratiques (protection de l'enfance, inclusion et sport adapté, développement durable dans les quartiers populaires)
- Des employeurs : réseau d'employeurs des trois pays pour déterminer les besoins en compétences, améliorer la mobilité professionnelle etc.

Le projet d'une durée de 4 ans démarrera au 1er janvier 2024. D'un montant global de plus de 3 millions d'euros, il bénéficiera d'un cofinancement de 50% par le programme INTERREG VI Rhin Supérieur. Le projet est inscrit à l'ordre du jour du Comité de suivi du programme INTERREG du 7 décembre 2023.

La convention du projet est présentée en annexe au rapport.

Dépenses		Recettes	
Frais de personnel	2 134 397,00 €	FEDER (Interreg VI Rhin Supérieur)	1 430 020,56 €
Frais de bureau et frais administratifs (Praxis)	62 491,98 €	Regio Basiliensis	419 896,13 €
Frais de déplacement et d'hébergement (Praxis)	62 491,98 €	CeA	80 000,00 €
Forfait 40 % (autres partenaires: frais administratifs et de déplacements)	687 113,51 €	Région Grand Est	80 000,00 €
Frais liés au recours à des compétences et à des services externes (Praxis)	75 500,00 €	Ecole Supérieure de Praxis sociale de Mulhouse	166 664,19 €
Frais d'équipement	17 400,00 €	AFRIS/ESEIS Strasbourg	60 899,73 €
Frais d'infrastructure	- €	EDIAC formations Strasbourg	90 081,28 €
Frais de préparation du dossier (montant forfaitaire, pas de présentation des frais réels)	32 800,00 €	Katholische Hochschule Freiburg	238 629,27 €
Frais de clôture du dossier (montant forfaitaire, pas de présentation des frais réels)	11 000,00 €	Evangelische Hochschule Freiburg	188 838,53 €
		Fachhochschule Nordwestschweiz	279 930,75 €
		Euro-Institut	48 234,03 €
Total des dépenses	3 083 194,48 €	Total des recettes	3 083 194,48 €

II. Projet de mise en place d'un instrument de mesures sur le pont Hartheim-Fessenheim

Le projet de mise en place d'un instrument de mesure sur le pont Hartheim-Fessenheim est inscrit en liste complémentaire du Schéma Alsacien de coopération transfrontalière dans la thématique « Bâtir des ponts pour se rejoindre » et porté par le Groupement local de coopération transfrontalière (GLCT) Centre Hardt – Rhin Supérieur. Le pont Hartheim-Fessenheim est un des ponts qui traversent le Rhin et c'est ainsi un axe de franchissement incontournable permettant de relier la France et l'Allemagne. Suite à son étude de 2022, le Cerema (Centre d'études et d'expertise sur les risques, l'environnement, la mobilité et l'aménagement) a proposé de mettre en place un dispositif ayant pour objectif de s'assurer du bon comportement de la pile P2 notamment en période de crues. Afin de pouvoir quantifier le mouvement de la pile P2, la mise en place de deux inclinomètres en tête de la pile P2 et d'un inclinomètre sur la pile P1 s'avère nécessaire. Ces inclinomètres de précision positionnés sur la pile P2 devraient permettre de quantifier l'inclinaison de la pile en période de crues. Les relevés seront effectués sur un temps long (plusieurs mois), hors des périodes de crues. Les températures des faces sud et nord des piles seront également relevées, car elles impactent la mesure de l'inclinaison des piles. Un capteur radar sera également positionné sur l'ouvrage afin de pouvoir suivre le niveau d'eau du Rhin au droit de l'ouvrage.

L'objectif de ce projet est de confirmer définitivement la santé du pilier 2 du pont Hartheim-Fessenheim et de confirmer ainsi la totale sécurité qu'offre ce pont pour les usagers qui empruntent quotidiennement ce pont : habitants et professionnels du territoire du GLCT et au-delà.

DEPENSES		RECETTES	
<i>Achats</i>		<i>Subventions</i>	
Prestations de services	23 100 €	CeA	18 745 €
Matières et fournitures	35 555 €	Etat (Dotation de soutien à l'investissement local DSIL)	12 497 €
<i>Services extérieurs</i>		<i>Autres recettes</i>	
Location de matériel	3 828 €	Ressources propres du GLCT Centre Hardt – Rhin Supérieur	31 241 €
TOTAL	62 483 €	TOTAL	62 483 €

Accompagnement des projets citoyens rhénans

I. Tournée Blablababel

L'équipe du Centre culturel transfrontalier Art'Rhena propose un projet d'échange franco-allemand autour du spectacle Blablababel de la Compagnie Cactus, en février 2024.

La compagnie jouera son spectacle six fois devant un public composé d'élèves allemands et français, dans trois écoles différentes (deux en Allemagne, une en France). Les représentations seront chacune suivie d'une discussion et d'un petit jeu avec les enfants, à partir d'un jeu de cartes créé pour l'occasion. Ce jeu permettra de construire une histoire bilingue improvisée avec les participants. L'objectif est que ce jeu puisse continuer à être utilisé par la compagnie Cactus et par Art'Rhena.

Le projet s'adresse aux élèves de 9 et 10 ans (CM1-CM2 / 4. et 5. Klasse).

Le programme scolaire sera complété par une représentation tout public à Art'Rhena.

Le budget prévisionnel du projet se présente comme suit :

DEPENSES		RECETTES	
Spectacle Compagnie Cactus (4 jours)	3 400 €	Représentation public – billetterie	1 000 €
Transport Compagnie Cactus	400 €	Fonds propres Communauté de Communes Alsace Rhin Brisach	1 250 €
Hébergement du comédien	400 €	<u>Subventions</u>	
Frais de restauration (comédien)	100 €	GLCT Pays des deux Brisach	1 000 €
Création du jeu de carte	1 550 €	GLCT Centre Hardt Rhin Supérieur	1 000 €
Impression du jeu de carte	500 €	<i>Collectivité européenne d'Alsace</i>	3 000 €
Transport des classes en bus (3)	600 €		
Divers	300 €		
TOTAL	7 250 €	TOTAL	7 250 €

II. Correspondanz – table ronde

Créée en 2011, l'Association INACT porte un regard neuf sur la production artistique contemporaine en performance. Elle a une dimension de création pluridisciplinaire internationale.

En amont du projet, il est prévu que des artistes plasticiens de Strasbourg et Karlsruhe forment six binômes pour initier des collaborations pérennes entre les artistes et les citoyens des deux pays. Les artistes participant au projet sont des professionnels ou des artistes émergents. La programmation a été pensée pour créer des ponts intergénérationnels et interculturels entre les artistes. Les travaux réalisés par ces binômes autour des arts visuels transfrontaliers seront exposés au Altersschlachthof de Karlsruhe (anciens abattoirs réhabilités en lieu d'échange culturel) et au Syndicat Potentiel de Strasbourg.

Le projet pour lequel l'Association INACT sollicite une subvention de la CeA au titre du Fonds de coopération transfrontalière concerne la partie exposition et conférences se déroulant au Syndicat Potentiel de Strasbourg du 17 novembre au 15 décembre 2023. Cette exposition sera composée de photographies, cartes postales et tout autre symbole de la correspondance analogique entre les artistes.

L'évènement s'adresse au public rhénan et se compose de plusieurs phases :

- 17 novembre : ouverture de l'exposition avec un vernissage des productions des artistes ;
- 18 novembre : conférence d'échanges de l'expérience de travail en binômes entre les artistes ;
- 2 décembre : table ronde franco-allemande
 - o « Écosystème et dynamique des arts visuels dans le Bade-Wurtemberg »
 - o « Projets transfrontaliers, Quèsaco ? » : atelier mobile concernant l'art transfrontalier, atelier sur un projet de danse reliant les trois pays, échanges sur « Accro » un incubateur transfrontalier de projets créatifs.

- 15 décembre : clôture de l'exposition.

Des temps d'échange avec le public sont prévus lors de la conférence et de la table ronde. L'exposition sera également accessible au grand public gratuitement entre le 17 novembre et le 15 décembre du mercredi au samedi de 15h à 19h.

Cette exposition et les échanges qui en découleront visent à stimuler l'émergence d'un réseau culturel franco-allemand et à intensifier les échanges entre artistes et publics de l'espace transfrontalier. Le but de ce projet est également d'informer et de sensibiliser le public sur l'écosystème des arts visuels. Cette initiative a vocation à perdurer et à se renouveler sur les trois prochaines années. Le but de ce projet est également de faire perdurer un partenariat artistique entre Strasbourg et Karlsruhe.

Le budget prévisionnel du projet se présente comme suit :

DEPENSES		RECETTES	
<i>Achats</i>		<i>Subventions</i>	
Prestations de services	1 200 €	CeA	3 000 €
Matières et fournitures	350 €	Ville de Strasbourg – Direction Internationale	3 000 €
<i>Services extérieurs</i>		Ville de Karlsruhe	1 000 €
Honoraires du personnel administratif	1 000 €	Fonds citoyen franco-allemand	2 133 €
Honoraires du personnel artistique	1 920 €		
Publicité, communication	550 €		
Frais de déplacement	1 000 €		
Frais d'hébergement	1 200 €		
Missions (réception)	350 €		
Traduction	1 500 €		
<i>Charges de personnel</i>		<i>Autres recettes</i>	
Salaires et charges personnel administratif	18 €	Prestations en nature (Syndicat Potentiel)	3 200 €
Salaires et charges personnel artistique	45 €		
Mise à disposition gratuite de biens et prestations (Syndicat potentiel)	3 200 €		
TOTAL	12 333 €	TOTAL	12 333 €

III. Echange musical franco-suisse

L'Orchestre d'harmonie municipale Vogesia de Wittenheim et le Musikverein Bubendorf (Suisse) ont en commun une même directrice musicale, Valérie Seiler. Elle est à la tête de l'orchestre de Wittenheim depuis 29 ans et à la direction du Musikverein Bubendorf depuis 12 ans. Malgré cela, les deux orchestres ne se sont jamais rencontrés.

La culture musicale des deux ensembles est très différente et les deux comités ont immédiatement répondu favorablement à l'idée de leur cheffe d'orchestre, de faire un échange sous forme de deux concerts.

Les deux orchestres donneront deux concerts identiques, l'un en Suisse et l'autre en France. La première partie sera assurée par l'orchestre qui reçoit et la deuxième partie par l'orchestre invité, chacun dans son style musical, avec sa propre identité. Pour terminer, un final de deux morceaux sera joué en commun, soit 90 musiciens sur scène.

Le programme de la journée du 18 novembre à Bubendorf prévoit un accueil vers 13h30, la découverte du château Schloss Wildenstein sur les hauteurs de Bubendorf, une répétition des deux morceaux en commun, un repas en commun et le concert à 20h.

Le programme de la journée du 2 décembre prévoit un accueil vers 13h30, la découverte du Marché de Noël de Mulhouse, une répétition de 17h à 18h, un repas en commun et le concert à 20h30.

L'objectif du projet est de créer un échange culturel et linguistique autour des deux orchestres, leur famille et proches, leur public, mais aussi d'attirer un nouveau public.

Budget prévisionnel du projet :

DEPENSES		RECETTES	
Prestations de services	1 500 €	Entrées	5 100 €
Location de matériel	2 500 €	Vente boissons / petite restauration	1 950 €
Location de salles	2 000 €	Fonds propres Vogesia Wittenheim	4 300 €
Publicité, communication	6 500 €	Participation Musikverein Bubendorf	3 880 €
Frais de déplacements	2 230 €		
Frais de restauration	3 500 €	Subvention Collectivité européenne d'Alsace	3 000 €
Personnel bénévole	1 000 €	Bénévolat	1 000 €
TOTAL	19 230 €	TOTAL	19 230 €